



↑ Positivo o avance en la negociación

↓ Negativo o retroceso en la negociación

= Neutro o sin avances en la negociación

↑↓ Avances y retrocesos

NEGOCIACIÓN	ESTADO DE AVANCE DE LAS NEGOCIACIONES
<p>OMC =</p>	<p>Sin avances. Al igual que lo acontecido durante los últimos meses del año pasado, se sucedieron en lo que va de 2009 innumerables expresiones en favor de una pronta conclusión de la Ronda Doha. Parecería existir, entre los líderes de los países más influyentes en las negociaciones, cierto consenso respecto a la importancia que tendría un pacto mundial de comercio en el actual contexto de crisis económica. Según estos países, un acuerdo constituiría una “póliza de seguro” contra el proteccionismo, y enviaría una buena señal al mercado para evaluar las oportunidades de comercio e inversión a largo plazo. Sin embargo, la discursiva oficial no tiene su correlato en la práctica. Las conversaciones en Ginebra se encuentran prácticamente paralizadas y no se esperan avances de importancia durante este semestre.</p> <p>Hacia fines de diciembre pasado, tras el fallido intento para convocar una reunión ministerial, el director general de la OMC, Pascal Lamy, sometió a consideración de los Miembros la estrategia a seguir por la Organización durante el presente año. La misma prevé el avance en dos frentes. En lo que respecta a las negociaciones, los Presidentes de todos los grupos, especialmente los de bienes agrícolas e industriales, deberán reanudar sus trabajos con el objetivo de limar las diferencias pendientes. En lo que hace al “campo de acción más amplio de la OMC”, se deberá actuar en temas que adquirieron mayor relevancia producto de la crisis mundial. Particularmente, se refiere al seguimiento de las medidas comerciales que se han adoptado a raíz de la crisis financiera, al avance en el ámbito de la financiación del comercio, y a la elaboración de una hoja de ruta clara en materia de ayuda para el comercio. En palabras de Lamy, “la conclusión de la Ronda debería seguir siendo nuestro principal objetivo en 2009, pero este empeño se inscribe en una cartera de actividades de la OMC más global”.</p> <p>En relación con esto último, Lamy dio a conocer a principios de febrero el primero de una serie de informes periódicos destinados a relevar y evaluar las políticas que los gobiernos están adoptando como respuesta a la crisis global. Si bien se expresa que las medidas siguen estando en general “dentro de los parámetros” de la legislación de la OMC y que son pocos los casos en los que hubo aumento de aranceles o barreras no arancelarias, se advierte de que las frágiles perspectivas económicas están volviendo a los países vulnerables a la introducción de nuevas medidas que cierren el acceso a los mercados o distorsionen la competencia. Según Lamy, la medida más significativa que se ha adoptado es el incremento de la ayuda estatal sobre todo a la industria automotriz. En el informe se cita el plan de estímulo a las ventas de automóviles y el régimen de licencias no automáticas aplicadas por Argentina.</p> <p>No obstante, a pesar de que en su informe la OMC expresa que “nada dramático” esta ocurriendo en materia de políticas proteccionistas, la semana pasada se produjo una grave controversia por las disposiciones de estímulo a la producción adoptadas por las principales economías del globo. La decisión de la UE de reincorporar los subsidios a las exportaciones de productos lácteos y la cláusula denominada “Buy American” (compre americano) presente en el paquete de estímulo a la economía norteamericana, han generado fuertes críticas. Representantes de todo el mundo se manifestaron preocupados ante la posibilidad de que el accionar de países que “deberían dar el ejemplo” derive en una guerra comercial que limite el comercio, y con él uno de los principales motores del crecimiento.</p> <p>En el medio de esta polémica, durante el Foro Económico Mundial de Davos, los ministros de comercio de una veintena de países se reunieron por iniciativa de la ministra de Economía suiza, Doris Leuthard. Al igual que en la cumbre del G-20 del pasado 15 de noviembre, en la declaración que surgió de la reunión los principales líderes mundiales se comprometieron a evitar erigir nuevas barreras comerciales, imponer nuevas restricciones a la exportación, o aplicar medidas incompatibles con la OMC para estimular sus exportaciones. A su vez, llamaron a una conclusión ambiciosa y equilibrada de la Ronda Doha. Sin embargo, en esta oportunidad fueron más cautos y no se comprometieron en una fecha concreta para culminar las negociaciones. La ministra suiza expresó que los funcionarios podrían volver a reunirse antes de la cumbre del G-20, a celebrarse el 2 de abril en Londres.</p>

<p>MERCOSUR - UE</p> <p>↓</p>	<p>La presidenta de Argentina, Cristina Fernández de Kirchner, y su colega español, José Rodríguez Zapatero, se comprometieron en Madrid a relanzar las negociaciones para un acuerdo comercial entre el Mercosur y la UE. Durante la visita oficial de la primer mandataria argentina a España, ambos gobiernos comunicaron sus intenciones de concretar el acuerdo durante el 2010, año en que Argentina ejercerá la Presidencia Pro Témpace del Mercosur y el país ibérico la presidencia de turno de la UE. La presidente argentina destacó que Argentina y España deben ser “impulsores de la integración”. A su vez, los países acordaron trabajar en conjunto en pos de presentar propuestas concretas ante la cumbre del G-20, que se celebrará el 2 de abril en Londres. Esta cumbre tiene como objetivo encontrar respuestas globales a la crisis económica mundial.</p>
<p>MERCOSUR - CCG</p> <p>↑</p>	<p>Autoridades y representantes diplomáticos del Gobierno de Qatar mantuvieron una reunión con el presidente de Paraguay, Fernando Lugo, la que fue aprovechada para cursarle una invitación a una cumbre entre gobernantes de América del Sur y de países árabes, a realizarse el 31 de marzo próximo, en Qatar. El objetivo de la mencionada cumbre será estrechar relaciones comerciales, diplomáticas y políticas entre ambas regiones.</p>
<p>ARGENTINA - INDIA</p> <p>↑</p>	<p>La presidenta argentina, Cristina Kirchner, encabeza una misión comercial multisectorial a la India, con la intención de aumentar las exportaciones de productos con mayor valor agregado, especialmente manufacturas de origen industrial y manufacturas de origen agropecuario. La visita estaba programada para los primeros días de febrero, pero debió ser pospuesta por cuestiones de salud del jefe de gobierno y primer ministro indio, Manmohan Singh.</p> <p>El embajador de la India en Argentina, Rengaraj Viswanathan, estimó que “es un momento clave para fortalecer las relaciones políticas y económicas bilaterales”. Dijo también que los sectores claves de una alianza estratégica serían los alimentos, debido a que la India aumenta su demanda en proporción geométrica; la energía; y el software y los servicios informáticos.</p> <p>De los estudios realizados por la subsecretaría de Comercio Internacional de la Cancillería argentina, se han identificados los siguientes sectores con demandas concretas: alimentos (carne, pescado, leche, quesos, miel, frutas frescas y secas, azúcares, golosinas, jugos de frutas y vinos, entre otros); productos químicos; sector plástico; pieles, cueros y sus manufacturas; sector maderero; sector textil; bienes de capital, todo tipo de maquinarias; partes y piezas para automotores; cerámica; materias primas para la industria farmacéutica; sector del GNC; entre otros.</p> <p>Los representantes de ambas cancillerías destacaron que trabajarán para acordar nuevas fechas en cuanto las circunstancias lo permitan.</p>
<p>MERCOSUR - VENEZUELA</p> <p>=</p>	<p>El Senado de Brasil postergó hasta el 18 de febrero la votación sobre la incorporación de Venezuela al Mercosur, aprobada a fin del año pasado en la Cámara baja. La postergación surgió a iniciativa del Partido de la Socialdemocracia Brasileña (PSDB, opositor), el cual solicitó más tiempo para discutir con mayor profundidad el ingreso de Venezuela.</p> <p>Por el lado de Paraguay, el presidente Lugo ha declarado en numerosas ocasiones su intención de que el Congreso apruebe el ingreso de Venezuela. Debe destacarse que este semestre Paraguay ejerce la Presidencia Pro Témpace del Mercosur, y según han comunicado representantes del Ministerio de Relaciones Exteriores a la bancada paraguaya del Parlasur, “se realizarán los máximos esfuerzos para culminar el proceso de adhesión de la República Bolivariana de Venezuela al Mercosur”.</p> <p>Es útil recordar que el protocolo de adhesión de Venezuela al Mercosur se tramita hace más de dos años. Fue aprobado por los parlamentos de Argentina, Uruguay y Venezuela, pero todavía debe ser sometido al parlamento paraguayo y al senado brasileño.</p>
<p>MERCOSUR – MEDIDAS PARA HACER FRENTE A LA CRISIS FINANCIERA MUNDIAL</p> <p>=</p>	<p>Los Estados Miembros del Mercosur se encuentran en la búsqueda de un plan de acción coordinado para evitar de forma conjunta que la crisis tenga drásticos efectos en la economía de la región. Funcionarios de estos países se mostraron especialmente preocupados por la disminución que experimentaron los flujos comerciales durante los últimos tres meses, así como por la posibilidad de implementación de medidas proteccionistas al interior del bloque.</p> <p>De esta manera, ante el deterioro que presenta el comercio de los dos principales socios del Mercosur, a partir de este año las reuniones del grupo de monitoreo serán encabezadas cada tres meses por los ministros de Producción de Argentina y de Desarrollo de Brasil.</p> <p>Durante el mes de enero, se generó una dura polémica entre los países del acuerdo por la decisión de Brasil de imponer licencias automáticas para la importación de una amplia gama de productos. La medida generó duras críticas tanto de sectores empresariales como de gobiernos vecinos, lo que llevó al presidente Lula a revocar la medida, reconociendo que fue un error “fenomenal”, que contradice el discurso</p>

	<p>brasileño contra el proteccionismo en los foros internacionales.</p> <p>Tras el abortado intento de Brasil de imponer licencias previas de importación, el Gobierno argentino renovó sus intenciones por lograr una mayor coordinación entre los países del Mercosur para hacer frente a la crisis internacional. La idea, según fuentes gubernamentales, es pensar en respuestas comunes tal como se había establecido en una reunión extraordinaria del bloque en noviembre pasado. Para esto, funcionarios argentinos se encontrarían elaborando una serie de propuestas, entre las que se encontrarían la posibilidad de coordinar políticas monetarias y la suba del arancel externo común del bloque para algunos sectores sensibles.</p> <p>En este sentido, el canciller brasileño, Celso Amorim, indicó, durante su participación en la reunión de Davos, que la coordinación de medidas se extenderá más allá del Mercosur, y aseguró que el bloque buscará mecanismos con India y la Unión Aduanera de África del Sur (SACU) para evitar que los intercambios comerciales que mantienen entre ellos se vean afectados por la crisis financiera mundial.</p> <p>Por su parte, la presidente argentina, Cristina Kirchner, convocó para el 9 y 11 de marzo a la totalidad de los embajadores que el país tiene en el mundo, con la intención de dar un nuevo impulso a las exportaciones argentinas. Según un comunicado de su cancillería, la intención del gobierno de Kirchner es “hacer de la crisis global una oportunidad para el sector productivo argentino”. Los embajadores analizarán, entre otras temáticas, la evolución del comercio internacional argentino, las negociaciones económicas y comerciales y su impacto en el comercio exterior, las oportunidades que se presentan para las empresas y PYMES de nuestro país, y el papel del servicio exterior como facilitador y potenciador de las exportaciones argentinas.</p>
<p>UE - PAC</p> <p>↑</p>	<p>Durante la reciente reunión del Consejo de la UE, celebrada en Bruselas el 19 de enero, los ministros de Agricultura del bloque adoptaron, sin discusión y con una mayoría calificada, los textos legales resultantes del acuerdo sobre el “chequeo médico” de la PAC, que se alcanzó el 20 de noviembre de 2008 (ver Boletín INAI N° 79).</p> <p>El ministro de Agricultura checo, Petr Gandalovic, cuyo país ocupa la presidencia de turno de la UE, aprovechó la ocasión para comunicar el programa de trabajo que se ha trazado el Consejo para el presente semestre. Entre las prioridades de la presidencia checa encontramos: a) la continuación del debate sobre el futuro de la PAC después de 2013, a través de una revisión del presupuesto, con el objetivo de racionalizar progresivamente la utilización de los fondos y aumentar la competitividad del sector primario europeo; b) la mejora de la competitividad de la producción de la Unión, comenzando con una revisión de las políticas de calidad de los productos agrícolas; c) la simplificación y mejora de las disposiciones que regulan la PAC; y, d) la política de seguridad animal.</p> <p>Además, la comisaria europea de Agricultura, Marian Fischer Boel, presentó ante los ministros una comunicación sobre “precios y alimentos en Europa”. La misma fue elaborada tras una petición del mismo Consejo en junio de 2008, en reacción al encarecimiento de los alimentos y la situación de crisis alimentaria que tuvo lugar durante el primer semestre del año pasado. En la comunicación la Comisión realiza una revisión de las tendencias recientes en los precios de las materias primas y los productos alimenticios, y presenta un programa de trabajo con el fin de mejorar el funcionamiento de la cadena agroalimentaria europea. Luego de la presentación, se discutieron medidas para vigilar mejor los precios de los alimentos y evitar la especulación de los mercados sobre las materias primas agrícolas.</p>
<p>CHILE – DERECHOS ANTIDUMPING EN HARINA DE TRIGO</p> <p>↓</p>	<p>Chile ha publicado el día 7 de enero de 2009, en su Boletín Oficial, el Decreto supremo N° 1 exento, del Ministerio de Hacienda, por el cual se establece un derecho antidumping definitivo de 30,3% a la importación de harina de trigo originaria de Argentina, clasificada en el código arancelario 1101.00.00 del Arancel Aduanero Nacional.</p> <p>Tras la investigación realizada por la Comisión Nacional Encargada de Investigar la Existencia de Distorsiones en el Precio de las Mercaderías Importadas, y previa imposición de medidas provisionales, Chile a decidido aplicar los derechos antidumping definitivos, con un plazo de vigencia de un año.</p>

<p>BRASIL – TRIGO</p> <p>↓</p>	<p>El sector privado agrícola de Brasil presentó ante su gobierno una petición para incluir al trigo en la lista de productos exceptuados del Arancel Externo Común del bloque. Esta acción, que se encontraría bajo un exhaustivo análisis por parte de los funcionarios de ese país, permitiría a los molinos harineros brasileños importar trigo de terceros mercados, como Canadá, EE.UU. y Rusia, sin tener que pagar el arancel vigente del 10%.</p> <p>En declaraciones a la prensa, el presidente del Sindicato de las Industrias del Trigo de San Pablo, Luiz Martins, expresó que Argentina no tiene trigo para atender las necesidades brasileñas, y por lo tanto tendrán que buscar otros proveedores. Desde hace tiempo Brasil se encuentra preocupado debido a que la política de limitación de las exportaciones que está llevando adelante Argentina le impide un normal aprovisionamiento de trigo, lo que termina elevando los precios de los productos relacionados. Esta situación se vería agravada por la caída de un 50% de la producción de trigo argentino, producto de la disminución del área sembrada y de la aguda sequía que vive el país.</p> <p>Recordamos que en febrero de 2008 Brasil ya había eliminado el arancel del 10% existente para la importación de trigo por fuera del Mercosur, acusando dificultades en el suministro. En agosto de ese año la Cámara de Comercio Exterior brasileña (CAMEX) decidió restaurar el arancel, luego de cerciorarse de que la cosecha local y las importaciones desde Argentina serían suficientes para abastecer el mercado interno.</p>
<p>BRASIL – DEMANDA SUBSIDIOS AGRÍCOLAS DE EE.UU.</p> <p>↑</p>	<p>Frente al incumplimiento por parte de los EE.UU. de lo dispuesto por el Órgano de Solución de Diferencias (OSD) de la OMC, Brasil solicitó en octubre pasado la conformación de un panel de árbitros para establecer el monto de las contramedidas que puedan aplicarse. Actualmente, los países se encuentran presentando sus propuestas a los árbitros.</p> <p>Respecto de los subsidios prohibidos, Brasil afirma que el monto de las sanciones a imponer debería llegar a los u\$s 1.294 millones, mas un plus de u\$s 350 millones en compensación por el programa de créditos a la exportación denominado “Step 2”. En cambio, EE.UU. sostiene que al ser programas que no se aplican en la actualidad, no deberían autorizarse tales medidas.</p> <p>En relación a los subsidios recurribles, Brasil solicita autorización para un monto de u\$s 1.037 millones, frente a los 30,4 millones que, según EE.UU., corresponderían.</p> <p>Por último, Brasil ha solicitado aplicar una “retorsión cruzada” en la que se suspendan las obligaciones en virtud del Acuerdo sobre los ADPIC. En tanto EE.UU. considera incorrecto este planteo, pues la retorsión debe aplicarse en primera medida sobre el mismo sector en que se haya determinado la existencia de una infracción, en este caso, en el comercio de bienes. Ante esto, Brasil ha considerado impracticable o ineficaz aplicar esta medida al comercio de bienes, pues la aplicación de derechos de importación tendría efectos más graves sobre su territorio que sobre EE.UU., por las asimetrías existentes entre ambas economías.</p>

Fuentes: Revista Bridges, Revista Puentes, Boletín Informativo de la Consejería de Agricultura de España en EE.UU., Diario Clarín, Diario La Nación, Infobae Profesional, Diario El Cronista Comercial, opiniones de analistas especializados y evaluaciones propias.